

## Corrigés :

Région de Tanger – Tetouan – Juin 2009

### I – Etude de texte

Nom et prénom de l'auteur	Date et lieu de naissance	Date de décès	Une de ses œuvres
Jean Anouilh	23 juin 1990 à Bordeaux	Octobre 1987	Le voyageur sans bagages

- 2- a- Antigone est la sœur d'Ismène  
b- Antigone parle de son frère Polynice  
c- le cadavre de Polynice est jeté dans la nature sans être enterré.  
3- « Lui » renvoie à « Créon » le roi  
4- Pour Antigone, enterrer ce frère est une révolte contre la loi.

Antigone	Ismène
- Elle agit sans réfléchir a- Elle est la benjamine - son jugement n'est pas équilibré - j'aurais aimé ne pas mourir »	b- Elle raisonne, elle réfléchit c- Elle est l'aînée c- son jugement est équilibré. Elle est pondérée d- « je ne veux pas mourir »

- 6- « La distribution des rôles a été comme cela »  
7- Le segment souligné appartient au niveau familier  
8- champ lexical de la mort : enterrer – mourir  
9- la pièce de théâtre « Antigone » est une tragédie.  
Justification : la pièce met en scène des personnages illustres : roi, princesse...  
- le thème de la mort est évoqué dans la pièce.

### II – PRODUCTION ECRITE

On entend souvent parler des conflits ou fossé entre frères ou sœurs dans la famille. En d'autres termes, on parle d'absence d'entente et de communication.

En effet, il n'est pas toujours facile que des frères s'entendent dans la famille : l'un fait le procès de l'autre, ils trouvent « évidence » ou un avis. Ils n'acceptent pas réciproquement de se faire des reproches. Pour la simple raison que l'autre n'accepte pas de se faire guider ou conduire surtout par son frère. L'un et l'autre se considère comme mûr, indépendant et capable de se conduire en un être conscient et raisonnable. Et pense que sa soi disant matûrité lui interdit d'accepter de se faire reprocher. L'entente et la communication se bloquent. Et l'un et l'autre refuse ainsi d'obéir au « modèle » qui lui est imposé. Il s'agit pour eux d'une question de dignité. Chacun conçoit les choses à sa manière, jugement l'avis de l'autre inacceptable ou non valable.

Non pas parce que c'est l'évidence qui le dicte mais c'est parce qu'il est son rival. Là, on parle de rapport de force, qui des deux réussit à imposer sa personnalité. Ce genre de conflit peut prendre parfois des proportions graves et peuvent persister longtemps jusqu'à même compromettre leurs relations pour une longue durée.

Cependant, il arrive que la communication se fasse plus tard au moment où l'on s'y attend le moins. Les frères sont souvent à des lieues de leurs préoccupations. Chacun est plongé dans ses propres

problèmes.

Ce qui est le plus révoltant : pourquoi ces conflits continuels entre des frères ennemis ? toutefois ou consentement devait être clairement expliquée.

Néanmoins tout n'est pas si noir dans les rapports entre frères. Il existe des frères qui se comprennent parfaitement bien. Ils s'acceptent mutuellement et ils toujours en entente. Ils se partagent quasiment tout. Même ils confient des secrets, évitent adroitement d'entrer en conflit. Une certaine complicité s'instaure entre eux.

De temps en temps, un différent pourrait surgir mais ils finiront par l'aplanir aussitôt. Ils partent d'un principe fondamental : il y a toujours un terrain d'entente entre eux puisqu'ils vont des intérêts communs au sein de la famille à laquelle ils demeurent dévoués.

C'est vrai qu'ils ne sont pas des anges mais ils ne sont pas non plus des démons. Il doit y avoir une alliance implicite ou latente entre eux. Il faut qu'ils définissent un projet et commun et qu'ils agissent ensemble pour l'intérêt de la famille. Ainsi de l'alliance maît la multiplication des forces.

L'avenir est tributaire du présent. Il commence déjà aujourd'hui. Combien de firmes internationales sont bâties par des frères et finissent par avoir une renomée mondiale. Bien sûr, c'est le cas extrême de compréhension entre frères. Ils partent du principe que l'autre frère doit être considéré non comme un rival ou un ennemi mais comme un allié et un soutien inconditionnel. Comme s'ils avaient signé un acte moral qui doit les laisser soudés à jamais.

Malheureusement, on remarque aujourd'hui avec la famille n'est que cette réunions fragile de ses membres qui se rencontrent quelques heures par jour. Bien qu'ils vivent sous le même toit. Ils se considèrent comme des étrangers. Ces gens n'ont pas bien saisi le vrai sens de la fraternité.

Un vrai frère ne peut jamais être l'ennemi de son frère, il est considéré comme son double. Qu'est ce qu'on a besoin de cette vertu au moment des différents, des séparation, des conflits et des isolements.